



Columnas ESTATALES

16 de junio 2025

Mexiquense vota,
es justo



SE COMENTA

Que debe haber **alertas amarillas** entre las **autoridades mexiquenses**, luego de la extraña coincidencia de las **dos muertes** de personajes ligados al caso **Ayotzinapa** registradas en **territorio estatal** este fin de semana. Se trata de un **juez** que en su momento **benefició** al **alcalde de Iguala, José Luis Abarca, absuelto** de la **acusación de secuestro** hace menos de dos semanas, y un presunto **sicario** ligado a **Guerreros Unidos** que había sido **involucrado** en la investigación por el caso de los **43 normalistas**. Podría ser casualidad... o no.

Que los **camioneros** van ligando **triumfos** en sus frecuentes **exigencias**: La **secretaria del Medio Ambiente, Alheli Rubio Arronis**, ha confirmado que no los tocarán ni con el pétalo de un vistazo acerca del **Hoy No Circula** que comenzará en el **Valle de Toluca** y **zona Tianguistenco** el próximo mes y, por otra parte, la **Secretaría de Movilidad** se ha pronunciado por el **control**, en diversas zonas, de los **taxis colectivos irregulares** que le hacen **mala competencia** a las empresas **transportistas**.

En este sentido, solo falta que del otro lado del **Estado de México** ni se investiguen las abiertas **amenazas** que han denunciado **usuarios** y **choferes** de **transporte** de personal de diversas **empresas** en la región de **Huehuetoca**, por parte de la línea **Autobuses México Zumpango**. La AMZ, de acuerdo con la versión de los afectados, está recurriendo a **prácticas mafiosas** al ver minados sus **intereses** con la **prestación** que los **empleadores** otorgan a los **trabajadores**. Lo que hay que ver.

Que en otro asunto, el del **Desarrollo Económico** en la **entidad**, a pesar del **difícil** entorno **internacional** se siguen destacando los logros en cuestión de **inversión foránea**, pues hasta las grandes **automotrices** están defendiendo firmemente las **ventajas** de estar asentadas en **territorio estatal**; y en cuanto a generación de **nuevos empleos**, es un tema que ha colocado a la entidad a la **vanguardia** en las mediciones, cuando a **nivel nacional** hubo un **retroceso** en la materia.

De ahí que los recientes **rankings** del **IMCO** resulten **contradictorios**, aunque esto se explica porque los **índices nacionales** de **competitividad** que exponen se derivan de numerosos factores que no siempre dependen de las **administraciones estatales**. —

LA MAQUINITA

Enjambres y abejas

:::: El movimiento Enjambre Universitario rechazó enérgicamente la propuesta de reforma a la Ley Universitaria impulsada por el Consejo Universitario, al considerarla impuesta, ilegítima y ajena a las necesidades reales de la comunidad. Señalaron que las sesiones se han realizado a puerta cerrada, sin representación del estudiantado movilizad, y llamaron a no participar en la votación electrónica, pues, aseguran, solo busca validar una propuesta sin respaldo genuino. El rector interino, **Isidro Rogel Fajardo**.



ALEJANDRO VARGAS, EL UNIVERSAL

Isidro Rogel Fajardo.

Rogel Fajardo, ha reconocido públicamente la complejidad del momento y la urgencia de mantener el diálogo para evitar la pérdida del semestre. Mientras tanto, el estudiantado exige mesas de trabajo permanentes que garanticen una reforma legítima, representativa y verdaderamente incluyente. En medio de este contexto, la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales informó que este lunes 16 de junio regresarán a clases, en modalidad a distancia, los estudiantes de diplomado, especialidad, maestría y doctorado.

Primeros pasos

:::: La esterilización masiva de 137 mil perros y gatos en el Estado de México refleja un esfuerzo institucional relevante para atender un problema de salud pública que por años fue minimizado: la sobrepoblación de animales domésticos. Con un avance del 80.99% respecto a la meta anual, esta política representa un paso importante no sólo para reducir el abandono animal, sino también para prevenir enfermedades como la rabia, que sigue siendo un riesgo



ESPECIAL

Macarena Montoya.

latente en comunidades vulnerables. La secretaria de Salud estatal, **Macarena Montoya Olvera**, debe mantener y reforzar este tipo de acciones, pues los retos sanitarios asociados a la tenencia irresponsable de mascotas requieren constancia, presupuesto y campañas de concientización. Más allá de las cifras, lo esencial es construir una política pública integral, donde la salud humana y animal se aborden de forma conjunta, con visión preventiva y con participación ciudadana.

Aumento para el transporte... en estudio



ESPECIAL

Daniel Sibaja González.

:::: El anuncio del titular de la Secretaría de Movilidad, **Daniel Sibaja González**, sobre una posible modificación en la tarifa del transporte público para finales de año, confirma que el gobierno estatal apuesta por una decisión técnica y no política. Al encargar el estudio a especialistas del IPN y la UNAM, se busca dotar de legitimidad y sustento académico una resolución que afecta directamente el bolsillo de millones de mexiquenses. Sin embargo, la tardanza en dar respuestas concretas también refleja la complejidad del sistema y la presión constante de los transportistas. Sibaja tiene razón al advertir que aumentar la tarifa sin transformar el modelo de transporte sería una medida injustificable. Si los usuarios no perciben mejoras tangibles, como unidades seguras, limpias y modernas, cualquier ajuste será percibido como un abuso más.

EN LOS
PASILLOS

SERÁ COMPLICADO

Comentan que **producto** de las decisiones que toma el Presidente de Estados Unidos **Donald Trump**, estudiosos del fenómeno migratorio alertan a estados mexicanos con **alto número** de población asentada en territorio **norteamericano** la dificultad que significará **aumentar servicios** y satisfactores ante su repatriación. El presupuesto y la capacidad para **reinsertarlos** a su nueva **realidad**, será todo un reto para el **Estado de México**.

BUENOS VIENTOS

Aseguran que aprovechando el aniversario del **natalicio** del general Felipe Ángeles, se resaltaron los **logros** del Aeropuerto Internacional que lleva su nombre a poco más de dos **años** de su **inauguración**. Dentro de los resultados positivos se destacó el **incremento** en sus ingresos 44 por ciento más **respecto** al año pasado, también le **crecimiento** en **rutas** y transbordos.

INSUFICIENTES

Dicen que el trabajo de **desazolve** realizado por las autoridades municipales y **estatales** en la etapa previa a las **lluvias**, nunca será suficiente mientras la **población**, comerciantes, talleres y empresas sigan **empeñados** en verter sus desechos a cauces de ríos o al **drenaje urbano**. La conciencia de que la afectación es para todos **no** es suficiente, pues parece, sus **intereses** no son **colectivos**.

PÓLVORA MOJADA

Cuentan que considerar el predio de **La Saucera**, en Tultepec ya es un **polígono** seguro, es no querer ver los **riesgos** a que se enfrenta la población, **artesanos** y **visitantes**. Todo hace pensar la cotidianidad de manejo de **pólvora** es causa de descuidos en el **manejo** de la misma, y sí; pero si a eso se suma la **demand**a de productos y la competencia con los **productos chinos**, pues se crea un círculo vicioso de **alto peligro** para todos.

EL INSURGENTE

Sobre el "Hoy No Circula"

:::: La implementación del programa "Hoy no Circula" en el Valle de Toluca y la Zona Metropolitana de Tianguistenco representa un avance contra la contaminación atmosférica. La secretaria del Medio Ambiente, Alhelí Rubio Arronis, informó que entre las excepciones están el transporte público. **Odilón López Nava**, representante de Canapat, ha sido una de las voces más activas en exigir que el transporte público quede exento del programa, argumentando su papel esencial. Su petición fue atendida, pero la responsabilidad recae en transportistas: deben modernizar su flota y mejorar condiciones ambientales si quieren conservar esos privilegios. No se puede hablar de justicia ambiental si hay unidades contaminantes disfrazadas de excepción.



ESPECIAL

Odilón López Nava.

La clave estará en que el cuestionario anunciado no sea una simulación, sino un verdadero instrumento de diagnóstico que recoja las preocupaciones de quienes viven, transitan y trabajan en el primer cuadro de la ciudad. Toluca necesita una visión integral de ordenamiento urbano que incluya transporte público eficiente, espacios peatonales y políticas de sustentabilidad.

Tensión en Capulhuac

:::: La protesta de vecinos de Capulhuac, quienes han desplegado lonas con los mensajes #Justicia-ParaCapulhuac y #FueraSelene, es el reflejo de una ciudadanía harta del desdén institucional y del vacío de autoridad en el municipio. La exigencia es clara: que **Selene Hernández Herrera**, presidenta municipal con licencia, no regrese al cargo. La molestia ha escalado al punto de mantener tomada la presidencia municipal, exigiendo la intervención de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez. Las declaraciones de las vecinas revelan un hartazgo legítimo y creciente. Si no se atienden con seriedad estas demandas, el riesgo de que la tensión escale es real. La gobernabilidad en Capulhuac no puede quedar supeditada a cálculos políticos ni al desgaste ciudadano.



ESPECIAL

Selene Hernández.

La clave estará en que el cuestionario anunciado no sea una simulación, sino un verdadero instrumento de diagnóstico que recoja las preocupaciones de quienes viven, transitan y trabajan en el primer cuadro de la ciudad. Toluca necesita una visión integral de ordenamiento urbano que incluya transporte público eficiente, espacios peatonales y políticas de sustentabilidad.

Parquímetros a consulta

:::: La intención del alcalde **Ricardo Moreno Bastida** de consultar a la ciudadanía sobre la posible reinstalación de los parquímetros en el centro de Toluca es una decisión políticamente hábil, pero no exenta de retos. Si bien promover un mecanismo participativo fortalece la legitimidad, también abre la puerta a un debate más amplio sobre la movilidad, el comercio y el derecho al espacio público en una ciudad que sufre de caos vial y falta de planeación.



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Ricardo Moreno,

La clave estará en que el cuestionario anunciado no sea una simulación, sino un verdadero instrumento de diagnóstico que recoja las preocupaciones de quienes viven, transitan y trabajan en el primer cuadro de la ciudad. Toluca necesita una visión integral de ordenamiento urbano que incluya transporte público eficiente, espacios peatonales y políticas de sustentabilidad.

POSTEANDO

BERNARDO
BARRANCO

Especialista en asuntos religiosos y electorales

Edomex aportó la mayor votación a la urna judicial

En torno al pasado proceso electoral judicial, los medios y el INE han difundido los resultados de la participación ciudadana, equivalente a 13 % en términos porcentuales. Y para el Estado de México, arrojaron un proporción del 12.5% de participación. Bajo esa lógica el Edomex apenas alcanzó el lugar 18 entre todas las entidades del país. Es cierto

que fue una elección inédita y se presentaron variantes a los procesos electorales convencionales para la elección de cargos del poder legislativo y ejecutivo. Sin embargo, todos reconocemos la baja asistencia en las urnas en todo el país este pasado 1 de junio. Aunque el INE, ya los había pronosticado en sus estudios demoscópicos. Si bien la jornada electoral fue bien organizada y se presentaron muy pocos incidentes. Hay reproches hacia los institutos electorales porque tardaron en promover el voto. Incluso en propios santuarios políticos se acusan de baja efectividad en la operación electoral. La narrativa porcentual encubre el posicionamiento de los números reales. Si leemos el voto de la elección de personas juzgadoras en términos absolutos, el Edomex fue la entidad con la mayor participación electoral. Por encima de todas las entidades de México. Los ciudadanos mexiquenses que acudieron a las urnas fueron 1,624,024. Muy arriba de Coahuila que tuvo una participación del 24.3% pero su lista nominal apenas alcanza el 2.5 millón de votan-

tes; fueron a votar 596,522 ciudadanos. El Edomex en votación real, está más alta que la Ciudad de México. En la capital del país, votaron 1,177,376. El Edomex arriba, incluso de Veracruz con su doble elección de municipios, alcanzó 1,193,022. Y nuestra entidad muy arriba de Jalisco, que posee una lista nominal robusta, ahí tuvo la asistencia ciudadana de 459,637. ¿Y cuál es la razón de estas distancias? Nuestra entidad cuenta con el padrón y la lista nominal más grande del país, con un poco más de 13.2 millones, donde destacan las mujeres con 52 por ciento del total y la población joven, de 18 a 29 años. A veces olvidamos las dimensiones del Estado de México, que tiene más votantes que Uruguay y Paraguay juntos. Y poco menos de la República de Chile. Quedan muchas preguntas y dudas para evaluar este ejercicio electoral recién estrenado. Será necesaria una ingeniosa reingeniería. El Edomex tiene una lista nominal de casi un país, en todo caso, resulta evidente el peso electoral estratégico. ■



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- **VAN 34 DÍAS DE RECTOR ENCARGADO DEL DESPACHO EN UAEM Y SÓLO DEJA EN CLARO SU INCAPACIDAD PARA RESOLVER LA CRISIS.**
- **FALTAN 93 DÍAS PARA QUE LA MANDATARIA ESTATAL DELFINA GÓMEZ CUMPLA DOS AÑOS EN LA GUBERNATURA**
- **La inflación ha provocado que tiendas de autoservicio como Garis vieron incrementados sus precios hasta en dos por ciento en general en 2024.**
- **En el 2025 podría ser del 3%.**
- **El consumo en el Valle de Toluca también se ha visto presionado.**
- **Los consumidores compran en una menor cantidad de productos.**
- **A pesar del freno en el consumo y la inflación, los planes de expansión con capital mexiquense continúan para este 2025.**
- **DATO DEL DÍA: Mantener el precio de la gasolina en 24 pesos como ha presionado el Gobierno federal puede complicarse durante la segunda parte de junio.**
- **Los empresarios ya tenían considerado que este mes el precio del combustible puede aumentar debido al alza en la demanda que se presenta en Estados Unidos por el verano.**
- **Ahora también se debe tomar en cuenta el conflicto registrado en Medio Oriente con el ataque de Israel a Irán que provoca un incremento en el precio del petróleo.**

LA INFLACIÓN ES un tema que debe preocupar de nueva cuenta, porque si bien apenas han pasado un par de meses que ha rebasado el 4 por ciento, el precio de los alimentos como lo anotamos la semana pasada en este espacio, no se detiene y regularmente se encuentra por encima de la media nacional.

Las tiendas de autoservicio, son las que se han comprometido a tener en un precio estable, al menos los 24 productos principales de la canasta básica y que se encuentran anotados en el Paquete contra la Inflación y la Carestía que ha impulsado el Gobierno federal.

Se supone que el mes pasado los propietarios de tiendas de autoservicio, así como los productores agropecuarios renovaron dicho programa con el objetivo de mantener sin aumento el precio de la lista considerada dentro de la canasta básica.

Se supone que entre los 24 productos se encuentran algunos como la manzana el pollo entero, huevo, plátano, tortilla de maíz, bistec de res entre otros. En total el precio se supone que se encuentra en un promedio de 910 pesos.

Pero la inflación está superando ese rango, al menos para los productores ha sido muy complicado mantener estables los precios y el último reporte de inflación dado a conocer por el INEGI así lo deja en claro.

Para las tiendas de autoservicio, no se puede negar que la inflación les afecta y así lo deja en claro el director de operaciones de la empresa comercializadora Garis, Gabriel Garcés Islas.

"Sin duda la inflación sí existe, si han subido los productos y una manera que se está contrarrestando el tema es con ofertas". Se trata de incrementar la oferta con promociones que aunque son temporales de apenas unos días, los consumidores que las aprovechan pueden obtener productos al mismo precio de antes.

Para el caso de la empresa con capital local, cada año hacen un ejercicio interno para determinar el nivel de inflación que se tuvo, así que en el último dato determinaron que en general tuvieron un alza en los precios que llegó hasta el dos por ciento.

Cabe destacar que algunas categorías registraron alzas considerables, pero en otras, el precio se mantuvo estable, así que el nivel que alcanzaron fue por debajo del índice nacional.

De acuerdo a las circunstancias actuales y hasta el primer semestre, es posible que los costos se eleven de manera general hasta en un tres por ciento.

EL CONSUMO EN EL VALLE DE TOLUCA A LA BAJA

Cabe destacar que la cadena de tiendas de autoservicio tiene presencia en el Valle de Toluca y cuando el directivo de la empresa habló del comportamiento del consumo en los últimos meses, destacó que se ha visto ligeramente afectado.

En este caso consideró que "yo creo que la gente está siendo más precavida en cuanto a surtir su despensa, notamos que es una compra menor en general y que la frecuencia de compra es mayor".

El circulante de dinero está más restringido, van por menos cosas en cada visita, pero con mayor frecuencia.

CONEVAL Y LA POBREZA LABORAL

En este caso, lo que registran tiendas de este segmento contrasta con el último dato de Coneval respecto a la pobreza laboral. Y es que hasta el primer trimestre del presente año, el indicador se colocó en 33.9% que representa el nivel más bajo desde que se tienen registros.

A pesar de lo anterior, es posible determinar que alrededor de 44.2 millones de mexicanos no pueden adquirir la canasta básica alimentaria con sus ingresos laborales.

Finalmente destacó que los planes de expansión continúan sin cambio alguno y en el corto tiempo tienen considerado abrir al menos un par de tiendas más en diferentes puntos del Valle de Toluca.

DATO DEL DÍA: JUNIO SERÁ EL MES QUE MARQUE PRESIÓN AL PRECIO DE LA GASOLINA

La semana pasada, de igual forma se anotó en este espacio que el precio de la gasolina se ha mantenido estable en las últimas semanas debido a la presión que el Gobierno federal ejerció sobre los gasolineros del país, para mantener el precio por debajo de los 24 pesos. Al menos en el caso de la magna.

La estabilidad en el costo del combustible en el ámbito internacional ha servido para que el costo del energético se mantenga estable y los empresarios del sector mantengan el margen de ganancias necesario para estar tranquilos.

Pero junio es un mes complicado, el hecho de que en Estados Unidos aumente la demanda de la gasolina por la temporada de verano, provoca que el precio se presione.

GUERRA IRÁN-ISRAEL

Pero ahora se presenta un nuevo conflicto que no se tenía considerado y que puede provocar un alza en el precio del petróleo.

Hasta la semana pasada, el conflicto bélico entre Israel e Irán provocó que precios del petróleo subieran en una jornada hasta siete por ciento.

Si la tendencia se mantiene de la misma forma, no habrá posibilidad de importar gasolina al mismo precio o uno competitivo para mantener el nivel de 24 pesos el litro de magna.



TRIBUNA POLÍTICA

POR: JOSÉ CONTRERAS CONTRERAS / Periodista

+ La prepotencia invade al Verde Ecologista en el Edomex

+ Los retos de Héctor Macedo en el TSJEM

+ Otra explosión en Tultepec, alguien no está cumpliendo con los criterios de protección civil.

La crisis de credibilidad del Partido Verde Ecologista de México, en el Estado de México, sigue en ascenso, y cada vez son más personajes de ese instituto político los que demuestran que son buenos para ocultar su verdadera forma de ser y de actuar, pero son muy malos para llevar esas palabras a hechos concretos.

El último episodio de esta "novela" verde fue el protagonizado por la diputada local Vanesa Linares Zetina, muy cercana al coordinador estatal del Verde Ecologista, José Alberto Couttolenc Buentello, quien, junto con su hermano —otros dicen que era su primo, en funciones de guarura— se agarró a golpes y empujones con un empleado de una plaza comercial en el municipio de Metepec.

Ya se han escrito ríos de tinta sobre ese incidente, y más porque a la legisladora Linares Zetina se le ocurre prácticamente una versión diferente cada día, pero lo único que queda claro es el nivel de arrogancia y prepotencia que rodea al Partido Verde Ecologista del Estado de México, al cual le está ocurriendo aquello de que se mareó con solamente subirse a un tabique.

Así de mareada anda la diputada local del Verde Ecologista, Vanesa Linares Zetina, y por supuesto su coordinador estatal, José Alberto Couttolenc Buentello, quienes de la "buena onda" que hace no mucho los caracterizaba pasaron en un momento al comportamiento iracundo y a pretender demandar penalmente a todo aquel que se atreva a hablar mal de ellos, de su dizque partido político, que todo el mundo sabe que no es más que un satélite del poder, y de los excesos que ahora se han vuelto cosa de todos los días ahí.

Los alegatos de Linares Zetina rozan en lo absurdo: decir que ella no utiliza guaruras, asegurar que ni ella ni su guardaespaldas golpearon a nadie, cuando existen videos que comprueban lo contrario, y decir que la persona que la acompañaba en ese incidente no es un elemento de seguridad sino un pariente que lo único que hizo fue "responder" a una agresión que ella sufrió primero. Esas son patadas de ahogado que lamentablemente no podrán ser respondidas por quien participó también en la escena y que formaba parte del personal de la plaza comercial, el cual, desafortunadamente se quedó ya sin empleo simplemente porque se atrevió a "faltarle al respeto" a la delicada diputada del Verde Ecologista de México.

Como eso, hay mucho más en la historia reciente del Verde Ecologista, instituto político que también está ligado a la demanda que los exregidores de Valle de Bravo han interpuesto en contra de la presidenta municipal Michelle Núñez Ponce, una de las principales aliadas de José Alberto Couttolenc Buentello, a quien pagó con plazas en su administración el apoyo supuestamente político que le brindó en las pasadas elecciones municipales.

El Verde Ecologista vive una crisis interna muy riesgosa que amenaza con destruir lo poco que logró construir en los últimos años como instituto político, poniéndolo en riesgo como un aliado confiable de Morena y particularmente de



la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, a quien poco le conviene ser relacionada con tipos como José Alberto Couttolenc Buentello y Vanesa Linares Zetina quienes ellos mismos se encargan de crear fama de prepotentes, violentos y excedidos en el poder público.

Los retos de Héctor Macedo en el TSJEM

Héctor Macedo García concretó el sueño de ganar la elección extraordinaria por la presidencia del Tribunal Superior de Justicia del Estado de México, siendo el más votado de los candidatos que se presentaron a esa contienda, lo que no debe sorprender a nadie, pues ciertamente fue quien tomó las cosas muy en serio desde el comienzo del proceso, siendo el que prácticamente cubrió el territorio estatal con acciones de promoción de su plataforma electoral y sus antecedentes profesionales, que fueron la base indiscutible para que las personas lo respaldaran con su sufragio.

Ahora el reto que tiene por delante Macedo García no es menor. En síntesis, tendrá que demostrar en solo dos años que es capaz de transformar lo mucho que no está bien en el Tribunal Superior de Justicia del Estado de México, donde tendrá que enfrentar a una especie de medusa de mil cabezas, pues cada servidor público del tribunal en realidad es un cáncer que hay que extirpar, un sindicato del terror que habrá que erradicar, y años y años de burocracia que es necesario transformar en algo que verdaderamente funcione a favor de las y los habitantes del Estado de México.



Para rematar...

Los últimos días han sido de tragedia para los habitantes de Tultepec, ese municipio rico en tradición y cultura que tiene en la pirotecnia su principal actividad socioeconómica y que, a la fecha, depende de esa rama de la cartonería y de los explosivos para sobrevivir.

Mucho se trabajó en el pasado en medidas de prevención de los accidentes que se han repetido en las últimas semanas, y algo parece no estar funcionando adecuadamente, lo que pone de manifiesto que, o aumentó el uso de pólvora ilegal que se maneja en la zona de La Saucera, o alguien no está cumpliendo con los criterios de protección civil.



Lo que sea es un foco rojo que alguien debería voltear a ver y tratar de controlar antes de que se pierdan irremediablemente más vidas humanas, porque cada accidente ahí cobra la vida de personas, la mayoría inocentes pues no son ni siquiera las que operan las fuertes cantidades de pólvora que hoy se manejan ahí sin regulación alguna.



Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- » La derecha con Trump.
- » Responden a Octavio Mtz.
- » De Toluca la torta más grande .

El Gobernador de California, Gavin Newsom, ha hecho más por la comunidad hispana, mayoritariamente mexicana en su estado que el PRIAN que, insistimos, es el mejor aliado de Donald Trump en México y se han dedicado a atacar a la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo en lugar de solidarizarse ya no digamos con la mandataria, sino con los migrantes, pero no solo esa parte de la derecha, sino hasta Televisa, siendo el caso más indignante de su mediocre selección de fútbol, que no del país, con su DT Javier Aguirre que se negó a pronunciarse ante la fascista persecución de que son objeto nuestros connacionales en EEUU pese a que es precisamente de los migrantes de quienes más dinero han sacado con sus mediocres partidos futbolero en territorio estadounidense. Solo la Jefa del Ejecutivo respaldada por los gobernadores y Morena han defendido a los mexicanos que están siendo perseguidos mientras gente como el político más desprestigiado de este país y exhibido por corrupto así como “la loquita del senado” se lanzan contra la mandataria poniéndose con eso del lado de Trump ... NOTAS CORTAS: En la única sesión que hasta ahora ha tenido la Diputación Permanente del Congreso del Estado de México en más de un mes de haber concluido el periodo ordinario de sesiones, el diputado de Morena, Octavio Martínez Vargas planteó que los diputados deberán acudir obligatoriamente al recinto legislativo, salvo en casos de emergencia referidos en la normatividad vigente. Señaló en su exposición de motivos lo que en este espacio hemos reiterado, que son muy pocos los que asisten a las sesiones que solo son una vez a la semana! Y que registran asistencia y hasta votan “a distancia” desde sus dispositivos móviles, modalidad que sí tuvo razón de ser, pero solo durante la pandemia. Y lo mismo ocurre en las sesiones de las comisiones legislativas donde por lo regular asisten 3 o 4 legisladores, rara vez 5 o más. Por eso nos referimos a ese poder como “la muy flojita 62 legislatura” por eso una ya dio la orden de no incluirnos en su síntesis informativa (¿por orden de José Francisco “Paco” Vázquez Rodríguez?) y sin embargo, el diputado ex perredista y ahora morenista de Ecatepec, ya tuvo inmediata respuesta por parte del petista también ecatepense Ernesto Santillán Ramírez, quien calificó esa propuesta de contradictoria y de “doble moral” y lo acusó de ser uno de los legisladores con mayor inasistencia en comisiones legislativas. “El diputado Octavio Martínez no es precisamente un ejemplo de asistencia. Es de los más ausentes en comisiones, que es donde realmente se construye el trabajo legislativo. Y cuando se conecta, lo hace también por Zoom. Entonces, ¿cuál es el argumento para exigir presencia física sólo en el pleno?”, cuestionó Santillán. Además, el legislador morenista intenta lucirse aplaudiendo públicamente al presidente de la Mesa Directiva, Maurilio Hernández González, por su constante presencia en las sesiones, cuando

dicha asistencia es una obligación inherente al cargo, no un mérito extraordinario. “No se puede aplaudir lo que es parte del deber mínimo de un legislador con responsabilidades directivas”, dijo ... Este fin de semana comenzó en Toluca la fiesta gastronómica y cultural con el Festival “Pinceles, Cinceles y Sabores” con sorpresas para toda la familia, 20 países invitados, conciertos, arte, conferencias y delicias para degustar que concluyó ayer domingo en el Monumento al Centenario de la Independencia, (La “fuente del Águila” para los toluqueses) miles de toluqueses y visitantes se dieron cita para degustar la torta más grande del mundo, la cual tuvo una longitud de 82 metros, elaborada con 100 kilos de chorizo rojo y verde. Además, festejaron el Día del Padre con muestras de música y arte en un ambiente de cordialidad y tranquilidad, con catas de cerveza artesanal, dulces típicos, muestras de pintura y acuarelas. Bien por la administración del alcalde @Ricardo Moreno Bastida ... Por cierto, el ayuntamiento de Toluca sigue haciendo obras de limpieza en ríos, arroyos y canales, así como en tuberías y la constante es que sigue apareciendo mucha basura. Mismo caso en el Valle de México donde, por ejemplo, en Naucalpan, han hecho lo propio la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez junto con el presidente municipal Isaac Montoya Márquez y la situación es la misma, basura acumulada en donde no debería haberla. Para los “haters” es fácil culpar al gobierno de algo que es responsabilidad de la ciudadanía en general ... Y ya que lo mencionamos, como parte del programa Huellas de la Transformación, Construyendo Bienestar para el Pueblo, el Presidente Municipal de Naucalpan, Isaac Montoya Márquez, entregó 15 camiones compactadores de desechos sólidos y 25 contenedores móviles, a la Dirección de Servicios Públicos, así el municipio ya cuenta con 154 recolectoras de desperdicios, que reforzarán los trabajos de recolección de las más de mil toneladas de basura y barrido de los residuos sólidos que se generan diariamente en la localidad ... El Presidente Municipal de Naucalpan, Isaac Montoya Márquez, en el marco del Día del Padre acudió a diversos eventos tanto con maestros del municipio, como con autoridades catalanas en la apertura de la exposición fotográfica “Catalunya, Tierra de Tradición y Cultura Popular” y a la tercera eliminatoria del Cinturón de Plata 2025, reiterando el impulso del Gobierno de Naucalpan a las expresiones culturales, deportivas y recreativas. El Secretario General de Gobierno, Horacio Duarte Olivares, asistió con representación de la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez a la conmemoración del 157 Aniversario del Natalicio del General Felipe Ángeles ... A propósito del “Día del Padre”, Laura Hernández González, titular de la Secretaría de Desarrollo Económico adelantó que se estimaba una derrama económica de 4,700 millones de pesos ... Esta mañana la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez entregará en Nezahualcóyotl a la Comisaría de Seguridad Ciudadana ... Feliz inicio de semana, raza ... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



La urdimbre universitaria

Cuenta la leyenda griega de Aracne y Atenea que la primera presumía su tejido como lo mejor de lo mejor, hasta que un día un extraño le pregunta cómo aprendió a hilar tan fino, y esta le contestó que sola, a lo que su interlocutor advirtió que eso era imposible y que seguramente le había enseñado la diosa Atenea. Ahí nace una competencia entre ambas, que termina ganando la diosa y, aunque tiene que castigar a la presumida Aracne, termina dándole el derecho de seguir tejiendo, solo que ahora convertida en araña. Desde entonces, su castigo/premio es tejer espectacularmente sus telarañas.

Hace unos días, Alberto Saladino, uno de los académicos más re-

conocidos de la UAEMéx, a nombre de diversos profesores, leyó un documento en el que propone una hoja de ruta:

1. Se cancela el proceso de elección y se emite una nueva convocatoria cuando se cuente con una nueva legislación y normatividad.

2. La nueva convocatoria, en virtud de los cambios a la legislación, convocará exclusivamente a la participación de aspirantes mujeres. Las candidatas que se presentaron al proceso fallido podrán participar, si lo desean, sin volver a pasar por el proceso de registro, solo con expresar su voluntad de participación.

3. Deposición del encargado del despacho de la Rectoría.

4. Se invita a las cinco actuales aspirantes a ponerse de acuerdo y proponer a una de ellas para rectoría interina.

5. Designación de un rector o rectoría interina que no forme parte del H. Consejo Universitario y que tenga tres prioridades:

- Atender responsabilidades propias de la Rectoría.

- Atender pliegos petitorios.

- Conducir el proceso de consulta para la reforma a la Ley de la Universidad y al Estatuto Universitario.

6. Se pone sobre la mesa una propuesta de reforma a la Ley.

7. Se levanta el paro, se realizan evaluaciones y se concluyen actividades semestrales.

8. Se reforman la Ley y el Estatuto.

9. Se eligen nuevos integrantes del CU.

10. Se eligen rector y vicerrectorías.

El colectivo El Enjambre Estudiantil, por su parte, ha señalado que "el principal objetivo del enjambre es ser reconocido como movimiento, que la voz de la comunidad sea escuchada, a pesar de las múltiples injusticias dentro de la universidad. Entre los principales ejes de este movimiento

está la cancelación del proceso de elección a rectoría. No estamos a favor de este proceso porque invisibiliza la voz de los estudiantes. El proceso que se lleva a cabo actualmente para la elección de rector no nos representa. Es por eso que exigimos un proceso justo... (en) donde todos seamos escuchados y representados".

El Consejo Universitario anunció, por su parte, la celebración de una consulta abierta a toda la comunidad. La consulta es en línea y se refiere a la reforma al Estatuto Universitario en tres tópicos: causales de responsabilidad universitaria (arts. 43 y 44), votación para elegir rectora o rector (arts. 100 al 105), y derechos y obligaciones de las consejeras y consejeros electos (art. 111). El Enjambre Estudiantil la rechaza porque no quieren identificarse individualmente y anunciaron una asamblea para el día de hoy, emplazando al Consejo a recibirlos el 17 para escuchar el pliego petitorio producto de las

asambleas que han realizado. Y quizá lo más relevante es que El Enjambre se autonombra como una nueva especie de órgano representativo, lo cual ya ha comenzado a generar inconformidad, pues hay escuelas que no se fueron a huelga y otras que ya quieren regresar a terminar su semestre.

Como se aprecia, los desencuentros van y vienen. Javier Arzuaga, profesor agudo y propositivo, ha presentado, por su parte, una muy importante reflexión y propuesta concreta de reforma para elegir con un método más representativo a nuestra próxima rectora, pero por su extensión e importancia la compartiré con ustedes la próxima semana, luego de también conocer el resultado del pliego petitorio que finalmente presentarán los chicos de Enjambre Universitario. Mientras tanto, como Aracne, el conflicto sigue hilando sin un diseño claro y cada vez más frágil, parecido a una telaraña. ●

El colectivo El Enjambre Estudiantil ha señalado que "el principal objetivo es ser reconocido como movimiento, que la voz de la comunidad sea escuchada".



El pico del pollo

Alfredo Albiter Sánchez

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Sí, pero ¡no!

Durante todo el proceso para elegir a la nueva rectora -o rector- de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx), se han manejado en una vía sin el menor atajo de compromiso, ni con el mismo procedimiento, ni con quienes han participado, pero no con un fin de imparcialidad, sino más bien de evitar cualquier momento que le cause un esfuerzo de más. En la etapa actual no podría ser diferente. Aquí un breve párrafo de lo explicado: "Las y los interesados en este ejercicio, el cual no es una reforma definitiva, sino un proceso consultivo, podrán participar enviando sus contribuciones de manera presencial en los espacios académicos que no se encuentren en paro, con consejeras y consejeros universitarios, en las oficinas de la Abogacía General o vía electrónica en el correo consultareforma@uaemex.mx y, a través del sitio: reforma.uaemex.mx. "...Es parte de un comunicado enviado por el área oficial y como la "Chimoltrufia", así como dice una cosa, dice otra y deja entrever una vez más que seguramente hará o provocará los alumnos en paro se sigan manifestando en contra de las autoridades. En la entrega anterior hablamos sobre la petición de paristas para modificar las Causales de Responsabilidad

Pollos en el tejado me dicen, mañana ya estará vigente la Ley Silla, aunque parezca una simpleza ha creado decenas de confusiones y hasta memes

Universitaria comprendidas en el artículo 43. El comunicado -señalado líneas arriba- se refiere también al tema de artículo 43: "En la propuesta al artículo 43, en atención al Pliego Petitorio General del Movimiento estudiantil, enfatiza que la manifestación pública y pacífica, y la libre expresión de ideas no se constituye como causal grave de responsabilidad universitaria, en tanto no implique daño, violencia o apropiación indebida de los bienes universitarios". Agrega referencias al Artículo 44 "Mientras que en el artículo 44 se propone derogar la fracción octava, la cual menciona que se consideran como faltas a la responsabilidad universitaria, para quienes integran al alumnado, realizar actos que suspendan las labores académicas, sin causa justificada". Además, puntualiza sobre el proceso a contabilizar votos para determinar a la o el aspirante que haya obtenido la mayoría por sector en dicho espacio. Así sin más,

aunque se trate de decir lo contrario.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, mañana ya estará vigente la Ley Silla, aunque parezca una simpleza ha creado decenas de confusiones, comentarios, -ya ni me digas memes- e ir pensando en la inversión que se debe hacer para comprar las sillas correspondientes -porque deben ser con respaldo- y además para poder estar sentados durante la jornada laboral...Veremos en cuántas dependencias se aplica la Ley y cómo la interpretan gerentes, encargados, jefes y dueños durante las primeras horas; claro, habrá especial observación en las dependencias gubernamentales. Las multas no son para nada bajas...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Sígueme de 13:00 a 14:00 hrs en la 1ª emisión de Capital Noticias en el 89.3 y 99.5 de FM, de lunes a viernes. Shalom.



Alexander Naime

UAEMex: la crisis y la caja cerrada

Hugo, Paco y Luis se comunicaron por una llamada de grupo por el WhatsApp para acordar cuando se veían. "Urge vernos, les sugirió Luis, para platicar sobre la UAEMex, pues las cosas parecen no ir bien y se corre el riesgo de que lo avanzado hasta ahora por el movimiento estudiantil se vaya diluyendo por el transcurrir del tiempo". "Sí, dijo Paco, a veces esa parece ser la apuesta de las autoridades"... "Nos vemos en Bombón, a la hora de siempre", dijo Luis. Y colgaron.

Los tres estaban convencidos de que la universidad era de los pocos espacios que quedaban en México para ejercer la libertad creadora y estaban conscientes también que el modelo de la universidad del estado ya estaba agotado.

A la mañana siguiente se reunieron. Luis, el más apasionado y para empezar la conversación, leyó un documento que había preparado.

"La universidad no sabe cómo salir de su crisis actual. La situación es explicable. Su modelo se ha agotado y hay causas profundas que lo revelan. Por una parte, durante décadas, el modelo educativo y administrativo de la UAEMex se caracterizó porque las disputas hacia el interior del poder institucional por el que la alta burocracia, no solo se repartía privilegios, sino que se involucraba en actos de corrupción que eran pronto silenciados en aras, según se decía, de la estabilidad. Situación, ésta, que provocó un creciente distanciamiento entre las autoridades y la comunidad académica y estudiantil que era ocultada con una narrativa triunfalista haciendo creer que era una de las mejores universidades públicas del país pero que el movimiento estudiantil desmintió.

"Por otra parte, y tal vez ésta sea la más importante, la crisis, y su salida, es producto del bajo sentido crítico que ha caracterizado a su sistema educativo y de enseñanza por la persistencia de es-

quemias pedagógicas rígidas que impiden, no solo reflexionar, sino aprender a pensar fuera "de la caja", es decir, a pensar diferente".

"Cierto, dice Hugo, pero además el problema es consecuencia de la realidad cotidiana en las aulas con sistemas de estudio anclados en modelos de enseñanza verticales en donde la palabra del profesor, se impone como verdad absoluta y se privilegia la memorización sobre la argumentación y a la obediencia sobre la creatividad y que ha producido generaciones de estudiantes poco habituados a cuestionar, a debatir, a incomodar. Y lo más grave es la existencia de profesores encerrados en sus rutinas burocráticas, en sus evaluaciones estandarizadas y que controlan no sólo la libertad sino también el pensamiento de los estudiantes. Ellos, los profesores, que han sido los grandes ausentes en esta crisis, con su silencio reconocen su mediocridad y hasta su poco compromiso".

"Cierto, dice Paco, los maestros están comoditos en sus casas sin hacer el esfuerzo de proponer algo que ayude a la universidad porque el problema no es solo de gobernanza sino el reflejo del estancamiento intelectual de la institución que es dócil y sumisa, fragmentada y emocional sin herramientas para analizar y actuar colectivamente".

Luis, acota, "ayer leía a Paulo Freire, el pedagogo brasileño que está siendo retomado en muchos espacios académicos de

América Latina, que decía que los estudiantes no son recipientes vacíos que se llenen de datos, sino que la educación debe ser un acto de liberación y de aprendizaje en un proceso dialógico y eso no existe en esta universidad".

"...o el filósofo Theodor Adorno quien advertía que una educación que no enseña a pensar forma personas pasivas... y la pasividad siempre es peligrosa", interrumpe Hugo.

A Paco le tocaba concluir... "que les digo...mi temor es que el impulso de pierda, se vuelva al mismo sistema de relaciones de poder y de maestro-alumno engañado con un poquito más de democracia pero sin transformaciones profundas que ex-

ploren nuevas posibilidades para hacer mejores seres humanos en donde los profesores parecen ser ajenos al conflicto y no aportan nada colectivamente para mejorar... hay psicólogos, pedagogos, politólogos que no se comprometen "son flojos y comodinos...", interrumpe Luis siempre el más crítico.

Mientras el tiempo pasa y las posibilidades de cambio y de apoyo social, por la falta de esfuerzo colectivo, se van perdiendo y a pocos parece importar...porque no se quiere pensar "fuera de la caja".

Mail: contextotoluca@gmail.com